

## **PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI**

Dengan ini saya menyatakan bahwa skripsi yang saya tulis sebagai salah satu syarat untuk memperoleh gelar Sarjana Komunikasi dan Penyiaran Islam (S.Sos) dan diajukan pada Jurusan Komunikasi dan Penyiaran Islam Fakultas Dakwah Universitas Islam Negeri “Sultan Maulana Hasanuddin” Banten ini sepenuhnya asli merupakan hasil karya tulis ilmiah saya pribadi.

Adapun tulisan maupun pendapat orang lain yang terdapat dalam skripsi ini telah saya sebutkan kutipannya secara jelas sesuai dengan etika keilmuan yang berlaku di bidang penulisan karya ilmiah.

Apabila dikemudian hari terbukti bahwa sebagian atau seluruh isi skripsi ini merupakan hasil perbuatan plagiarisme atau mencontek karya tulis orang lain, saya bersedia untuk menerima sanksi berupa pencabutan gelar kesarjanaan yang saya terima atau sanksi akademik lain sesuai dengan peraturan yang berlaku.

Serang, 14 November 2018

**Ma'ruf Saefudin**

## ABSTRAK

NIM : 143300539

Nama: **Ma'ruf Saefudin**, NIM: **143300539**, Judul Skripsi: **Pembinaan Keagamaan Pada Pasien Rehabilitasi**. (Studi Kasus di Yayasan Dhira Suman Tritoha Serang Banten), Tahun 2018.

Pentingnya Pembinaan keagamaan sehingga agama mempunyai pengaruh terhadap kehidupan manusia, manusia dalam hidupnya membutuhkan tiang untuk bersandar, di saat kesengsaraan meliputinya atau gagal dalam mencapai apa yang diharapkannya. Disinilah peran agama hadir memberi sebuah kekuatan, harapan, kemauan, rasa optimis dalam hidup, serta memberi ketabahan di saat mengalami kesempitan dan penderitaan. Adanya pembinaan keagamaan pada pasien rehabilitasi di Yayasan Dhira Suman Tritoha Serang Banten adalah mengembalikan keyakinan dan mengarahkan pasien untuk bertanggung jawab dalam memenuhi kewajiban terhadap agama mereka, dengan diadakannya pembinaan keagamaan diharapkan dapat membimbing pasien ke arah yang benar. Ketika pasien telah menanamkan nilai keagamaan pada dirinya, maka nilai tersebut kemudian menjadi satu sehingga menimbulkan sikap kesadaran yang mendorong seseorang untuk melakukan sesuatu sesuai dengan ajaran agamanya.

Berdasarkan uraian di atas maka rumusan masalah dalam penelitian ini adalah: 1) Bagaimana metode pembinaan keagamaan pada pasien Rehabilitasi Yayasan Dhira Suman Tritoha?, 2) Bagaimana pengaruh pembinaan keagamaan pada pasien Rehabilitasi Yayasan Dhira Suman Tritoha?, 3) Apa saja Faktor pendukung dan penghambat pembinaan keagamaan pada pasien Rehabilitasi Yayasan Dhira Suman Tritoha?.

Tujuan penelitian ini adalah: 1) Mengetahui bagaimana metode pembinaan keagamaan pada pasien Rehabilitasi Yayasan Dhira Suman Tritoha, 2) Mengetahui pengaruh pembinaan keagamaan pada pasien Rehabilitasi Yayasan Dhira Suman Tritoha, 3) Mengetahui bagaimana faktor pendukung dan penghambat pembinaan keagamaan pada pasien Rehabilitasi Yayasan Dhira Suman Tritoha.

Metode penelitian yang digunakan metode kualitatif dengan format metode deskriptif yaitu dengan menggambarkan subjek dan objek penelitian berdasarkan fakta yang ada. Sedangkan teknik pengumpulan datanya dengan menggunakan observasi, wawancara dan dokumentasi.

Berdasarkan penelitian yang telah dilakukan, dapat disimpulkan bahwa: 1) Pembinaan keagamaan yang dilakukan Rehabilitasi Yayasan Dhira Suman Tritoha adalah penguat dari therapy-therapy sebelumnya yaitu medis dan aktifitas. Metode yang digunakan dalam perspektif dakwah ada dalam bentuk dakwah bi Al-Lisan, bi Al-Hal dan bi Al-Qalam. Dalam metode ini yang dilakukan Yayasan Dhira Suman Tritoha lebih kepada dakwah bi Al-Lisan, dengan materi pengajaran seperti fikih, kajian Alquran dan yasinan/istighosah. 2) Pengaruh pembinaan keagamaan pada pasien Rehabilitasi Yayasan Dhira Suman Tritoha memberikan dampak yang baik terhadap kondisi pasien, sehingga pasien mengalami tingkat kesadaran dalam menjalankan kewajiban beribadah seperti sholat lebih rajin, mengaji dan peningkatan pada perbaikan ahlak. 3) Faktor pendukung dan penghambat pembinaan keagamaan Rehabilitasi Yayasan Dhira Suman Tritoha. Faktor pendukungnya yaitu sarana dan prasarana, pengajar yang mumpuni, pembina dan perawat yang kompeten, adanya dukungan dari keluarga pasien dan adanya niat motivasi kesadaran yang kuat dalam diri pasien. Sedangkan faktor penghambatnya yaitu kurangnya tenaga perawat dan perlunya pengajar agama cadangan.

Kata kunci: pembinaan, keagamaan, pasien, rehabilitasi.

**KEMENTERIAN AGAMA  
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI  
SULTAN MAULANA HASANUDDIN BANTEN  
FAKULTAS DAKWAH**

---

Nomor : Nota Dinas

Lamp : Skripsi

Hal : **Ujian Munaqasyah  
a.n. Ma'ruf Saefudin  
NIM : 143300539**

Kepada Yth

Dekan Fakultas Dakwah

UIN SMH Banten

Di-

Serang

*Assalamu'alaikum Wr. Wb*

Dipermaklumkan dengan hormat, bahwa setelah membaca dan mengadakan perbaikan seperlunya, maka kami berpendapat bahwa skripsi Saudara **Ma'ruf Saefudin, NIM: 143300539**, Judul Skripsi: **Pembinaan Keagamaan Pada Pasien Rehabilitasi (Studi Kasus Di Yayasan Dhira Suman Tritoha Serang Banten)**, diajukan sebagai salah satu syarat untuk melengkapi ujian munaqasyah pada Fakultas Dakwah Jurusan Komunikasi dan Penyiaran Islam UIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten. Maka kami ajukan skripsi ini dengan harapan dapat segera dimunaqasyahkan.

Demikian, atas perhatian Bapak/Ibu kami ucapkan terima kasih.

*Wassalamu'alaikum Wr. Wb.*

Serang, 07 November 2018

Pembimbing I

Pembimbing II

**Dr. Hj. Umdatul Hasanah, S.Ag., M.Ag**  
NIP: 19700529 199603 2 001

**Dr. H. Helmy Faizi Bahrul Ulumi, M.Hum**  
NIP: 19770813 200604 1 003

**PEMBINAAN KEAGAMAAN PADA PASIEN  
REHABILITASI**

(Studi Kasus di Yayasan Dhira Suman Tritoha Serang Banten)

Oleh:

**MA'RUF SAEFUDIN**  
**NIM 143300539**

Menyetujui

**Pembimbing I**

**Pembimbing II**

**Dr. Hj. Umdatul Hasanah, S.Ag., M.Ag.**  
NIP: 19700529 199603 2 001

**Dr. H. Helmy Faizi Bahrul Ulumi, M.Hum**  
NIP: 19770813 200604 1 003

Mengetahui

Dekan  
Fakultas Dakwah

Ketua Jurusan  
Komunikasi dan Penyiaran Islam

**Dr. H. Suadi Sa'ad, M.Ag.**  
NIP: 19631115 199403 1 002

**Muhibuddin, S.Sos., M.Si.**  
NIP: 19700620 199903 1 004

## PENGESAHAN

Skripsi a.n. **Ma'ruf Saefudin** NIM: **143300539**, Judul Skripsi: ***Pembinaan Keagamaan Pada Pasien Rehabilitasi (Studi Kasus di Yayasan Dhira Suman Tritoha Serang Banten)***, telah diujikan dalam sidang Munaqasyah Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten pada tanggal 14 November 2018, Skripsi ini telah diterima sebagai salah satu syarat untuk memperoleh Gelar Sarjana Sosial (S.Sos) pada Fakultas Dakwah Jurusan Komunikasi dan Penyiaran Islam Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten.

Serang, 14 November 2018  
Sidang Munaqasyah,

Ketua Merangkap Anggota,

Sekretaris Merangkap Anggota

**Muhibuddin, M.Si.**

NIP. 19700620 1990903 1 004

**Hj. Rina Darajatun, S.Sos., M.I.Kom**

NIP. 19790601 200501 2 008

Anggota,

Penguji I

Penguji II

**Ilah Holilah, S.Ag., M.Si**

NIP. 19710106 199803 2 003

**Eneng Purwanti, M.A.**

NIP. 19780607 200801 2 014

Pembimbing I

Pembimbing II

**Dr. Umdatul Hasanah, S.Ag., M. Ag**

NIP: 19700529 199603 2 001

**Dr. Helmy Faizi Bahrul Ulumi, M.Hum**

NIP: 19770813 200604 1 003

## **PERSEMBAHAN**

Penulis mempersembahkan skripsi ini untuk Ayahanda tercinta  
Bapak Amin dan Ibunda tersayang Ibu Sarfah yang senantiasa  
tiada lelah mengasuh, mendidik, dan mendo'akan penulis serta  
memberi dukungan, baik moril maupun materil, semoga  
mendapatkan keselamatan dan kebahagiaan  
di dunia dan akhirat kelak.

Aamiin.....

## MOTTO

.....إِنَّ اللَّهَ لَا يُغَيِّرُ مَا بِقَوْمٍ حَتَّىٰ يُغَيِّرُوا مَا بِأَنْفُسِهِمْ

*“.....Sesungguhnya Allah tidak merubah keadaan sesuatu kaum sehingga mereka merubah keadaan yang ada pada diri mereka sendiri*

**(QS. Ar-Ra'd 11)**

## **RIWAYAT HIDUP**

Penulis bernama lengkap Ma'ruf Saefudin, dilahirkan di Serang, Banten pada tanggal 13 Juni 1993, merupakan anak ke empat dari empat bersaudara berasal dari pasangan Bapak Amin dan Ibu Sarfah.

Jenjang pendidikan formal yang penulis tempuh adalah Madrasah Ibtidaiyah Persatuan Islam 72 di Kampung Gunung Buntung, Desa Keramatlaban, Kecamatan Padarincang, Kabupaten Serang lulus tahun 2006, dan MTS Persatuan Islam 72 padarincang, lulus pada tahun 2009, setelah itu melanjutkan ke Madrasah Aliyah Persatuan Islam 85 Kota Banjar lulus tahun 2012, sempat bekerja dan kemudian melanjutkan kuliah di Universitas Islam Negeri “Sultan Maulana Hasanuddin” Banten pada Fakultas Dakwah Jurusan Komunikasi dan Penyiaran Islam.

Selama menjadi mahasiswa penulis pernah aktif di beberapa kegiatan seperti menjadi anggota di Lembaga Dakwah Kampus (LDK) Ummul Fiqroh dan di kegiatan *eksternal* di Himpunan Mahasiswa Persatuan Islam (HIMA PERSIS).



## **KATA PENGANTAR**

Bismillahirrohmanirrohim

Puji syukur kehadirat Allah SWT atas segala rahmat dan hidayah-Nya sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi ini guna memenuhi persyaratan untuk dapat memperoleh gelar sarjana strata satu pada jurusan Komunikasi dan Penyiaran Islam, Fakultas Dakwah UIN “SMH” Banten. Shalawat beserta salam semoga selalu tercurahkan kepada Nabi Muhammad SAW beserta keluarga, sahabat dan para pengikut ajaran Islam sampai akhir zaman.

Dengan pertolongan Allah dan usaha yang bersungguh-sungguh penulis dapat menyelesaikan skripsi yang berjudul: Pembinaan Keagamaan Pada Pasien Rehabilitasi Studi Kasus di Yayasan Dhira Suman Tritoha Serang Banten.

Penulis menyadari bahwa skripsi ini tidak terlepas dari kekurangan, kelemahan dan masih jauh dari kesempurnaan. Namun demikian penulis berharap semoga dengan adanya skripsi ini mudah-mudahan dapat membawa manfaat sebagai bahan pertimbangan dan khazanah ilmu pengetahuan Islam.

Skripsi ini tidak dapat diselesaikan tanpa bantuan dari berbagai pihak, melalui kesempatan ini penulis mengucapkan terima kasih yang sebesar-besarnya kepada:

1. Bapak Prof. Dr. H. Fauzul Iman, M.A, selaku Rektor Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten

yang banyak memberikan pembinaan baik terhadap dosen maupun mahasiswa.

2. Bapak Dr. H. Suadi Sa'ad, M. Ag, selaku Dekan Fakultas Dakwah Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten yang telah memberikan persetujuan kepada penulis dalam menyusun skripsi ini.
3. Bapak Muhibuddin, S.Sos., M.Si, selaku ketua Jurusan Komunikasi dan Penyiaran Islam, dan Bapak Tb. Nurwahyu, S.Ag. selaku Sekretaris Jurusan Komunikasi dan Penyiaran Islam Fakultas Dakwah UIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten, yang telah memberikan arahan, mendidik dan memberikan motivasi kepada penulis.
4. Dr. Umdatul Hasanah, S.Ag. M.Ag, selaku pembimbing I dan Bapak Dr. Helmy Faizi Bahrul Ulumi, M.Hum, selaku pembimbing II yang telah berkenan meluangkan waktunya untuk memberikan arahan dan masukan dalam penulisan skripsi ini.
5. Bapak dan Ibu Dosen, terutama Fakultas Dakwah UIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten yang telah mengajar dan mendidik penulis selama kuliah di UIN, pengurus perpustakaan umum, Iran Corner, staf Akademik dan karyawan UIN, yang telah memberikan bekal pengetahuan yang begitu berharga selama penulis kuliah di UIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten.
6. Bapak Drs. Sumbudi Santoso. S.psi, selaku ketua yayasan, Bapak Ridho Rifa'i selaku kepala operasional dan pembina,

Bapak Fiqi Nurrisal selaku bidang kehumasan dan perawat, Bapak Taufik selaku bidang Administrasi dan bendahara di Rehabilitasi Yayasan Dhira Suman Tritoha. yang telah mengizinkan penulis untuk melakukan penelitian dan memberikan bimbingan. Serta para pasien yang telah bersedia untuk di wawancarai sehingga skripsi ini dapat terselesaikan.

7. Seluruh keluarga terutama ayahanda Bapak Amin dan ibunda tercinta Ibu Sarfah yang menjadi inspirasiku, juga kakak-kakak terhebatku Masrifudin, Aisyah dan Heni Hidayani yang selalu memberikan motivasi dan semangat.
8. Teman-teman di grup “TITISAN SAJEN”. Mereka yang selalu ada, selalu mendengarkan keluh kesah, memberikan semangat, memotivasi dan memberikan saran sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi ini.
9. Kepada sahabat-sahabat seperjuangan jurusan Komunikasi dan Penyiaran Islam (KPI C) yang selalu menyemangati disaat lelah dan malas. Beserta seluruh pihak yang telah membantu dalam berbagai hal sehingga memudahkan penulis dalam penyusunan skripsi ini.

Serang, 07 November 2018

Ma'ruf Saefudin

## DAFTAR ISI

<b>PERNYATAAN KEASLIAN</b> .....	i
<b>ABSTRAK</b> .....	ii
<b>SURAT PENGAJUAN</b> .....	iii
<b>SURAT PERSETUJUAN DEKAN</b> .....	iv
<b>PENGESAHAN</b> .....	v
<b>PERSEMBAHAN</b> .....	vi
<b>MOTO</b> .....	vii
<b>RIWAYAT HIDUP</b> .....	viii
<b>KATA PENGANTAR</b> .....	ix
<b>DAFTAR ISI</b> .....	xii
<b>DAFTAR TABEL</b> .....	xiv
<b>BAB I PENDAHULUAN</b>	
A. Latar Belakang .....	1
B. Rumusan Masalah .....	10
C. Tujuan Penelitian .....	11
D. Kajian Pustaka .....	12
E. Kerangka Pemikiran .....	16
F. Metodologi Penelitian .....	17
G. Sistematika Penelitian .....	23
<b>BAB II KONDISI OBYEKTIF REHABILITASI</b>	
<b>YAYASAN DHIRA SUMAN TRITOHA</b>	
<b>SERANG BANTEN</b>	
A. Profil Rehabilitasi Yayasan Dhira Suman Tritohta .....	25

B.	Struktur Organisasi dan Pokok-Pokok Usaha Yayasan Dhira Suman Tritoha .....	29
C.	Fasilitas Sarana Prasarana dan Pembiayaan Yayasan Dhira Suman Tritoha .....	32
<b>BAB III</b>	<b>LAYANAN PEMBINAAN PASIEN REHABILITASI</b>	
A.	Signifikansi Pembinaan Keagamaan Pada Pasien Rehabilitasi .....	36
B.	Bentuk-Bentuk Rehabilitasi Sosial .....	45
C.	Kondisi dan Layanan Pasien Rehabilitasia Yayasan Dhira Suman Tritoha .....	52
<b>BAB IV</b>	<b>PEMBINAAN KEAGAMAAN REHABILITASI YAYASAN DHIRA SUMAN TRITOHA</b>	
A.	Metode Pembinaan Keagamaan Rehabilitasia Yayasan Dhira Suman Tritoha .....	64
B.	Bagaimana Pengaruh Pembinaan Keagamaan Pada Pasien Rehabilitasia Yayasan Dhira Suman Tritoha .....	77
C.	Faktor Pendukung dan Penghambat Dalam Proses Pembinaan Keagamaan Pada Pasien Rehabilitasia Yayasan Dhira Suman Tritoha ...	85
<b>BAB V</b>	<b>PENUTUP</b>	
A.	Kesimpulan .....	91
B.	Saran .....	93
	<b>DAFTAR PUSTAKA</b>	
	<b>LAMPIRAN-LAMPIRAN</b>	

## DAFTAR TABEL

Tabel 1	Jadwal Kegiatan Pasien Rehabilitasi Yayasan Dhira Suamn Tritoha .....	67
Tabel 2	Jadwal Materi Pembinaan Keagamaan.....	75